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Беседа о 
Таинстве 
Причастия

СТР. 9

«Умереть по 
настоящему»

СТР. 6

«Пробег трезвости» 
прошел в Гродно

19 сентября, в субботу, в лесо-
парке «Пышки» был проведен 
третий в этом году «Пробег трез-
вости». Участие приняли более 
100 человек, ведущих активный 
и здоровый образ жизни. Поми-
мо пробега, каждый мог принять 
участие в поднятии гирь, отжи-
маниях, отжиманиях на брусьях, 
подтягиваниях на переклади-
не или просто поиграть в дартс. 
Каждый человек мог принять 
участие как в составе команды, 
так и индивидуально.

Всех, кто пришел в субботний 
день, приветствовали организа-
торы данного мероприятия: ру-
ководитель отдела церковной бла-
готворительности и социального 
служения Гродненской епархии 
Белорусской Православной Церк-
ви иерей Павел Касперович, ди-
ректор Учреждения «Гродненское 
благотворительное общество» 
Антонина Мисюкевич и препо-
даватель клуба «Славяне» Денис 
Шевченко.

ПОДРОБНЕЕ НА СТР. 5

В Острино 
отметили 
150-летие со дня 
освящения храма

СТР.12

Соборное богослужение членов Священного 
Синода БПЦ в Свято-Покровском 
кафедральном соборе г.Гродно

По благословению митрополита 
Минского и Заславского Павла, 
Патриаршего Экзарха всея Беларуси 9 
октября 2015 года в Покровском соборе 
г.Гродно Божественную литургию 
возглавили:  архиепископ Гродненский 

и Волковысский Артемий, Архиепископ 
Полоцкий и Глубокский Феодосий, 
епископ Лидский и Сморгонский 
Порфирий. Владыкам сослужили: 
секретарь Гродненской епархии 
митрофорный протоиерей Анатолий 

Ненартович, благочинный Гродненского 
округа протоиерей Александр 
Велисейчик,  настоятель Покровского 
собора протоиерей Георгий Рой и 
духовенство Гродненской епархии.
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ЦУДОЎНЫ ЎЛОЎ РЫБЫ
Пропаведзь у Нядзелю 18-ю пасля Пяцiдзесятнiцы

У імя Айца і Сына і Святога Духа!
Сённяшняе евангельскае апавя-

данне пра ўлоў рыб і пра той жах, які 
адчуў і перажыў апостал Пётр, калі 
даведаўся, Хто знаходзіцца побач з 
ім у яго лодцы. Убачыўшы гэты цуд, 
Пётр зразумеў, што перад ім Сын 
Божы, а таму прыпаў да Яго ног і 
сказаў: «Адыдзі ад мяне, Госпадзі, бо 
я чалавек грэшны» (Лк. 5:8).

Гасподзь Іісус Хрыстос адкрыў апо-
сталу Пятру таямніцу, для чаго гэты 
цуд быў здзейснены. Не таму, што 
апосталы мелі патрэбу ў харчаванні, 
не таму, што трэба было накарміць 
людзей: яны могуць і сваёй пра-
цай здабыць сабе хлеб надзённы. 
Зрэшты, Бог стаў чалавекам не для 
таго, каб добра лавілася рыба і без 
асаблівых высілкаў і намаганняў што-
год напаўняліся збожжам жытніцы, 
а для таго, каб «лавіць чалавекаў» у 
сеткі Царства Нябеснага.

 Гэты цуд, безумоўна, быў праро-
чым знакам будучага лёсу Апосталаў 
як прапаведнікаў Царства Божага. Ён 
быў як бы «прытчаю», сказанай не 
столькі словамі, колькі прыкладам, 
дзеяннем жывых сіл прыроды.

 Здзейснены на нашых вачах цуд 
пазбаўляе нас магчымасці і права 
сумнявацца і патрабуе ад нас рашучай 
перамены жыцця, рашучай і мужнай 
працы душы. Зараз, пасля таго, што 
ты ўбачыў, ты не можаш працягваць 
жыць па-ранейшаму, ты не можаш 
апраўдацца няведаннем. Жыць у 
адпаведнасці з запаведзямі Божымі 
– нязручна і складана, таму слабы 
чалавек, які прывык да спакойнага 
жыцця, у рэчаіснасці наўрад ці жадае 
сустрэцца з цудам, хутчэй, ён шукае 
супакою. Не трэба нам цудаў, мы і так 

пражывем! Адыдзі ад мяне,Госпадзі! 
Адыдзі таму, што я не жадаю рас-
тавацца са звыклым ладам жыцця. 
Цуд, які сведчыць аб Жыцці Вечным, 
палохае слабыя і грэшныя сэрцы. Як 
гэта ні дзіўна, але смерць здаецца нам 
больш звыклай з’явай, адыход у ня-
быт дае ілюзію безадказнасці.

Гэтае ж жыццё патрабуе подзвігу, 
бясстрашных высілкаў, штодзённай 
працы. Таму маладушны гатовы хут-
чэй наогул адмовіцца ад быцця. Ён, 
быццам страус, хавае галаву ў пясок, 
хаваючыся ў смерць, як у апошняе 
сховішча безадказнасці. Але знаход-
зяцца сярод гэтага грэшнага чала-
вечага роду тыя, хто адважыўся пе-
раадолець свой страх, устаць перад 
тварам цуду, перад Абліччам Божым і 
з мужнай прастатой адказаць на кліч 
Збавіцеля.

 Святыя апосталы ні на хвіліну не 
задумаліся, яны пакінулі ў імя Госпа-
да ўсё і пайшлі ўслед за Сваім Нябес-
ным Настаўнікам па паказанаму Ім 
выратавальнаму крыжоваму шляху.

 Усё – гэта жытло, сям'я, прафесія 
– гэта значыць, занятак, які дагэтуль 
карміў і чалавека, і яго дзяцей, гра-
мадскае становішча і ўпэўненасць у 
заўтрашнім дні, забяспечаная ста-
расць і нават надзея на ціхае завяр-
шэнне жыцця. Гэта сапраўдная ах-
вяра, менавіта тая ахвяра, да якой 
заклікае нас наш Збавіцель. І заклік 
гэты нараджае ў душы нашай страх і 
жах.

 “Лавіць” чалавекаў – справа цяж-
кае, няўдзячная і небяспечная. Ці не 
таму апосталы замест таго, каб узра-
давацца, убачыўшы цуд, – жахнуліся, 
калі ўгледзелі ў сетках сваіх мноства 
рыб? Жахнуліся – таму што ўбачылі 
ў гэтым цудоўным улове прарочы 
знак, жахнуліся – таму што зразумелі, 
што і рыбак рызыкуе жыццём, выход-
зячы ў мора на сваю цяжкую працу, 
але тройчы рызыкуе ўсім, што ёсць 
у яго – і супакоем, і самім жыццём – 
той, хто ў адпаведнасці з запаведзямі 
Божымі стаў лаўцом чалавекаў. Не-
здарма сказаў стары рыбак, у страху 
прыпаўшы да каленаў Іісуса: «Адыдзі 
ад мяне, Госпадзі, бо я чалавек грэш-
ны» (Лк.5.8): ён прадбачыў у гэтай 
цудоўнай здабычы рыб будучую 
“лоўлю” чалавекаў, і ўжо тады, на пу-
стынным беразе возера Генісарэцкага, 
здагадаўся, які кошт гэтага занятку. 
Кошт гэтага рамяства – кошт жыц-
ця, і ўсякі, хто выбірае гэты шлях, 
заплаціць за гэта сваёй крывёй ужо 
толькі таму, што і Сам Пераможца 
смерці знішчыў яе змрочную цвяр-

дыню коштам уласнай Прачыстай 
Крыві.

 Цудоўная лоўля паслужыла таму, 
што, як паказвае царкоўная гісторыя, 
гэтыя простыя рыбакі праз некалькі 
гадоў змяніліся карэнным чынам. 
Набліжанасць да Хрыста, прыняцце 
імі адраджаючага і ўмацавальнага 
Слова Божага, ператварылі гэтых про-
стых людзей у сапраўдных Апосталаў. 
Жабракі, якія нічога не мелі, без-
абаронныя людзі, яны бясстрашна 
хадзілі па ўсім свеце. Нікога і нічога 
яны не баяліся, але, у адпаведнасці са 
словамі Госпада Іісуса Хрыста, лавілі 
людзей у сетку любові. Без зброі, без 
войска, без усякай падтрымкі, выгна-
ныя з уласнай Бацькаўшчыны, яны 
заваявалі ўвесь свет, і хрысціянства 
распаўсюдзілася паўсюдна. Трыста 
гадоў Царква ў Рымскай імперыі 
была гнаная, але паколькі магут-
насць пропаведзі, якая была моцнаю 
не прыгажосцю, а пераканаўчасцю, 
была незвычайна вялікай, яны ўлавілі 
ўвесь сусвет і апоўнілі Царкву Хры-
стову.

 Калі мы лічым сябе вучнямі 
Хрыстовымі, то таксама павінны 
прытрымлівацца прыкладу Яго свя-
тых апосталаў і ўсіх святых. Нас не 
павінны палохаць і вузкі шлях, што 
вядзе ў жыццё вечнае, і цесная брама, 
праз якую яны ішлі.

 Можна пражыць цяжкае жыццё, 
у вялікіх працах, клопатах, жальбах і 
нічога не набыць, таму што гэтае жыц-
цё будзе не па волі Божай. Таму што 
істотнае значэнне мае не тое, што мы 
робім, а тое, для чаго мы гэта робім.  
Калі будаваць жыццё ў адпаведнасці 
са словам Божым, якое мы маем у 
Евангеллі і якое прапаведуе нам Свя-
тая Царква, то мы прыдбаем вялікае 
багацце – Царства Божае.

 Тыя, хто прыйшоў да Бога ў сталым 
узросце, ведаюць, што можна доўга і 
ўпарта працаваць, перабіраць вары-
янты, блукаць у прыцемках, шукаючы 
Ісціну. Ці ж рыбакі не ведаюць, калі і 
куды закідваць сеткі?! Сапраўды, гэ-
так жа і кожны з нас упэўнены ў сваёй 
здольнасці жыць, аналізаваць, рабіць 
высновы, прымаць правільныя 
рашэнні. І для таго, каб мы ўспомнілі 
пра Стваральніка, неабходна бывае, 
каб нашы рыбацкія сеці вярнуліся да 
нас пустымі і мы звярнулі сваю ўвагу 
на сэнс і змест уласных жыццёвых 
высілкаў. Напэўна, сеці павінны доўга 
заставацца без здабычы, каб рыбакі 
паслухаліся Таго, Хто Адзін толькі і 
можа напоўніць іх. Гэта значыць, для 
таго, каб хоць чаго-небудзь дасяг-

нуць у падараваным чалавеку жыцці, 
яму неабходна ўсвядоміць сваю аб-
салютную галечу, поўную няздоль-
насць кіраваць уласным жыццём і, 
зразумеўшы гэта, літаральна закры-
чаць аб Божай дапамозе.

 Для нас усякі подзвіг пачынаецца 
з малога. Мы закліканыя пакінуць 
«усё» не раптам, а паступова, і цяж-
кую справу «лоўлі чалавекаў» пачаць 
не з таго, хто побач з намі, а з саміх 
сябе.

 Гора нам, калі ад нашай веры, ад 
нашага ведання не запаляцца сэрцы 
іншых, не напоўніцца надзеяй нічыя 
душа. Гора нам, калі, замест таго каб 
стаць закваскай веры і любові «у род-
зе гэтым разбэшчаным і грэшным», 
мы зробімся панурымі і бязлітаснымі 
суддзямі гэтага роду. Гора нам, калі 
мы, хрысціяне, станем пужалам для 
апантанага грахом свету замест таго, 
каб стаць для яго маяком надзеі або 
хаця б маленькім агеньчыкам любові, 
калі мы жадаем хаця б памерці 
хрысціянамі.

 Гора нам, калі, заклікаючы блізкіх 
і далёкіх да пакаяння, мы ні на 
ёту не змяняемся самі. Гора нам, 
калі, «улоўліваючы чалавекаў», мы 
пакідаем пры сабе ўсе нашыя зага-
ны, усю нашу ганебную схільнасць 
да граху! Успомнім апошнія словы 
сённяшняга евангельскага чытан-
ня, успомнім тое, пра што гаворыць 
нам евангеліст Лука: «І, выцягнуўшы 
лодкі на бераг, пакінулі ўсё і пайшлі 
ўслед за Ім» (Лк.5:11). Давайце пры-
гадаем іх і зразумеем, што дапамагчы 
іншаму чалавеку паверыць у Бога, 
увесці яго ў Царкву – гэта значыць, 
стаць, у адпаведнасці з ангельскім 
словам, «лаўцом чалавекаў», мож-
на толькі тады, калі сам пакінеш усё 
і сапраўды пойдзеш услед за Ім – за 
сваім Збавіцелем.

 Калі б мы на самой справе ўсёй 
душой жадалі, прагнулі сапраўднага 
цуду, які заўсёды ёсць нішто іншае, 
як наведванне Гасподняе, калі б усё 
нашы спадзяванні, усе нашы надзеі 
былі накіраваныя да сустрэчы з Го-
спадам, як бы змянілася жыццё, як бы 
змяніліся мы самі! Хіба мы палохаліся 
б смерці, хіба баяліся б Страшна-
га Суда? Хіба не былі б мы разам з 
апосталам Паўлам упэўненыя ў тым, 
«што жыццё для нас – Хрыстос, і 
смерць – набыццё»? Хіба не ўсклікнулі 
б разам з апосталам Іаанам, молячыся 
аб Страшным Судзе як аб жаданым і 
радасным спатканні: «Так, прыйдзі, 
Госпадзі Іісусе!» (Адкр. 22:20). Амінь.

Архиерей



3
www.orthos.orgоктябрь 2015 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Хроника

Встреча духовенства Гродненской епархии с протоиереем 
Александром Борисовым и иеромонахом Иоанном Гуайта

По благословению Вы-
сокопреосвященнейшего 
Артемия, архиепископа 
Гродненского и Волковыс-

ского, 6 октября 2015 г. в 
10:00 в актовом зале цер-
ковно-приходского ком-
плекса Свято-Покровско-

го кафедрального собора 
г.Гродно состоялась встре-
ча с клириками храма свя-
тых бессребреников Кось-

мы и Дамиана г.Москвы  о. 
Александром Борисовым 
и о. Иоанном (Jovanni) Гу-
айта. 

Заявленные темы встре-
чи: 1. «Церковно-приход-
ская жизнь» - лектор о. 
Александр Борисов и 2. 
«История дохалкидонских 
церквей» - лектор о.Иоанн 
Гуайта. – преобразовались 
в доклад, рассказ и диалог 
о богатом творческом на-
следии, которое нам оста-
вил о. Александр Мень. 
Стоит отметить, что го-
сти нашей епархии отцы 
Александр Борисов и Ио-
анн Гуайта были лично 
знакомы с этим ярчайшим 
проповедником и богосло-
вом конца прошлого века, 
одним из зачинателей хри-
стианского «самиздата» в 
СССР.

«Сын Человеческий», 

«Трудный путь к диалогу», 
«Два пути понимания хри-
стианства»,  "Христиан-
ство" (лекция) - это лишь 
некоторые из обсуждае-
мых на встрече тем, кото-
рые стоит изучить подроб-
нее с помощью Интернета.

Вопросы и замечания 
протоиереев Александра 
Шашкова и Андрея Бон-
даренко повысили план-
ку живого и интересного 
диалога до богословско-
го уровня, и только огра-
ниченное время встре-
чи заставило настоятеля 
Покровского собора про-
тоиерея Георгия Роя по-
благодарить о. Алексан-
дра Борисова и о. Иоанна 
(Jovanni) Гуайта за приезд 
и попрощаться.

Николай БАЙДА

Протоиерей Георгий Рой провёл презентацию обновлений 
библиотеки Свято-Покровского кафедрального собора 
города Гродно

27 сентября  2015 года 
после Божественной ли-
тургии  отец Георгий  
рассказал о новых пред-

ложениях для посетите-
лей библиотеки в здании 
приходского центра на-
против собора и о том, 

как здесь останавливают 
время. Настоятель по-
здравил всех с Праздни-
ком Крестовоздвижения, 

поделился собственными 
впечатлениями о том, что 
здесь реально ощущает-
ся любовь сотрудников 
к своему делу. Благодаря 
этой любви в библиоте-
ке, кроме книжных по-
лок, появляется особый 
дух, тёплая атмосфера, в 
которой время замедляет 
свой сумасшедший совре-
менный галоп и создается 
островок неспешности: 
место, где можно остано-
виться, успокоиться, при-
сесть на уютный диван 
с чашечкой ароматного 
кофе и почитать.

Среди новых услуг и 
предложений стоит отме-
тить:

создание каталога попу-
лярных и редких новинок 
православных изданий, 
что поможет заказывать 
желаемую литературу, в 

том числе и для личной 
библиотеки;

два выставочных стен-
да, на которых представ-
лены свежие поступления 
в библиотечный фонд 
и уникальные издания 
прошлого: старинное Бо-
гослужебное Евангелие 
нашего собора, молитвос-
ловы военных гроднен-
ского гарнизона и много 
другой духовной литера-
туры.

действующая полка для 
буккроссинга. Это по-
может вашим книгам 
не унывать в домашней 
пыли, а радовать других 
людей. Взамен вы полу-
чаете возможность взять 
себе книгу из чьей-то би-
блиотеки. 

Контактный телефон  
библиотеки: 96-91-22.

Николай БАЙДА
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Представители Свято-Софийского молодёжного братства 
совершили паломничество в Жировичи

Синоптики называли 
выходные 3-4 октября по-
следним теплым уик-эн-
дом осени. Молодежь По-
кровского собора г.Гродно 
не могла упустить эту 
возможность вырвать-
ся на несколько дней из 
города и отправилась в 
Жировичи. Получилось и 
вправду очень тепло. Во 
всех смыслах.

Поездка длилась все-
го два дня: мы приехали 
в Жировичи в субботу, 3 
октября, и уже на следу-
ющий день должны были 
уезжать. Много это или 
мало? Достаточно, что-
бы полностью  влюбится 
в это место навсегда, но 
непозволительно мало, 
чтобы полностью им на-
сладиться!

Сразу по приезду нас 
ожидала экскурсия по мо-
настырю, которую провел 
один из семинаристов. 
Возможно, это послед-
нее и объясняет, почему 
большинство девушек не 
всё услышали и не всё 
увидели, зато хорошо за-
помнили цвет его глаз и  
что зовут его Максим…

После экскурсии и обе-

да, возле «старого ис-
точника» в лесу нас ждал 
руководитель миссионер-
ского отдела Новогруд-
ской епархии священник 
Владимир Коледа. Кста-
ти, по его словам, этот 
лес уникален. Дело в том, 
что здесь растет граб. У 
этих деревьев листва есть 
только на самой верхуш-
ке, ствол же практически 
голый. Когда сквозь эти 
стволы светит солнце, 
лес становится сказочно-
красивым. Волшебства 

ему добавил о. Влади-
мир, устроивший там для 
нас настоящий джунгли-
парк! Закончился же пер-
вый день нашего путеше-
ствия у костра с горячим 
чаем, жареными вкусня-
тинами и теплыми бесе-
дами.

А уже утром мы были 
на Божественной Литур-
гии. Для совместной мо-
литвы мы выбрали храм 
монастырского скита в д. 
Русаково. Кроме нас на 

службе было всего не-
сколько бабушек и две 
монахини, одна из ко-
торых пела. Для нас это 
был по-настоящему уни-
кальный опыт молитвы: 
маленький храм, мы все 
собраны вместе, тихое, 
одноголосое пение… По-
рой этого очень не хвата-
ет в городских храмах.

Однако о. Владимир не 
позволил нам надолго 
предаться мыслям о сует-
ности мирской жизни и, 

накормив, повез на усадь-
бу Солтана. Не так давно 
эту землю передали в соб-
ственность монастыря, 
но посетить усадьбу, как 
и раньше, может любой 
желающий. Теперь там 
разводят лошадей. Вы ви-
дели когда-нибудь целый 
табун лошадей? Табун?! 
А мы видели! Мы их даже 
яблоками из рук корми-
ли! И на осле катались! И 
овец гладили! И нутрию 
видели! Это был просто 
непередаваемый, детский 
восторг от общения с жи-
вой природой.

Погуляв по усадьбе и 
полазив по ее развали-
нам, мы вновь вернулись 
в Жировичи. Короткие 
сборы, последние, теперь 
уже грустные взоры на 
монастырь, и вот мы уже 
готовы возвращаться в 
Гродно. Перед отъездом  
о. Владимир устроил нам 
небольшой мастер-класс 
по колокольному звону. 
Этот звон еще долго сто-
ял в ушах, в сердце же на-
всегда поселились Жиро-
вичи.

Анна Тропец, 
Дмитрий Павлюкевич

Братчики храма в честь Собора Всех Белорусских Святых 
организовали паломническую поездку для детей-инвалидов

25 сентября 2015 года Свя-
то-Серафимо-Жировичское 
братство прихода храма в 
честь Собора Всех Бело-
русских Святых во главе с 
иереем Ильей Гапановичем 
организовало паломниче-
скую поездку для детей-ин-
валидов и их родителей.

Паломники побывали в 
храме в честь св. Архистра-
тига Михаила д. Сынковичи. 
Был отслужен молебен пе-
ред чудотворным образом 
Богородицы, именуемым 
«Всецарица». Затем группа 
посетила Свято-Успенский 
Жировичский мужской мо-
настырь. Во время экскур-
сии всех участников сопро-
вождал подробный рассказ 
экскурсовода об истории 

святынь и духовном зна-
чении посещаемых мест. 
Паломники смогли прило-
житься к чудотворной Жи-
ровичской иконе Божией 
Матери, а также окунулись 
в святом источнике. По до-
роге домой был устроен от-
дых и трапеза на природе у 
костра.

У всех участников поезд-
ки остались незабываемые 
впечатления, наполненные 
глубоким духовным со-
держанием и ощущением 
благодати. Это то, что еще 
долго будет укреплять ре-
бят в их непростой жизни и 
давать им духовные и теле-
сные силы.

Елена ГАБРИЯНЧИК
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«Пробег трезвости» прошел в Гродно

19 сентября, в субботу, в 
лесопарке «Пышки» был 
проведен третий в этом 
году «Пробег трезвости». 
Участие приняли более 100 
человек, ведущих активный 
и здоровый образ жизни. 
Помимо пробега, каждый 
мог принять участие в под-
нятии гирь, отжиманиях, 
отжиманиях на брусьях, 
подтягиваниях на перекла-
дине или просто поиграть 
в дартс. Каждый участник 
мог принять участие как в 
составе команды, так и ин-
дивидуально.

Всех, кто пришел в суб-
ботний день, приветство-
вали организаторы данного 
мероприятия: руководитель 

отдела церковной благотво-
рительности и социально-
го служения Гродненской 
епархии Белорусской Пра-
вославной Церкви иерей 
Павел Касперович, дирек-
тор Учреждения «Гроднен-
ское благотворительное 
общество» Антонина Ми-
сюкевич и преподаватель 
клуба «Славяне» Денис 
Шевченко.

На спортивном празднике 
выступили: эстрадно-ду-
ховой оркестр Гродненско-
го областного управления 
МЧС, клуб славянских еди-
ноборств «Аридан», дуэт 
черлидерской команды 
«Майами» (Зданукевич Зла-
та и Жоглик Карина) и Ар-

сений из Гродненского дви-
жения бокеров. Также все 
желающие могли бесплатно 
перекусить и выпить горя-
чего чаю с печеньем.

За каждой определенной 
номинацией был закреплен 
судья, который по итогам 
соревнования и определял 
тройку победителей.

Также в мероприятии 
приняли активное участие 
и команды. Всего до 19 сен-
тября было подано 4 заявки, 
а в день проведения самого 
мероприятия было подано 
дополнительно еще 5 за-
явок. В общей сложности 
приняло участие 9 команд. 
В день проведения самого 

мероприятия судьи смогли 
определить лишь тройку 
команд, набравших наи-
большее количество баллов 
в общекомандном зачете 
из 4-х заявок, поданных за-
ранее. После проведенно-
го мероприятия судейская 
коллегия посовещалась и 
решила дополнительно на-
градить команды, подавшие 
заявки в день проведения 
самого мероприятия.

Следовательно, места в 
общекомандном зачете 
были распределены таким 
образом:

1-ое место разделили: 
сборная команда Гроднен-
ской областной организа-
ционной структуры БФСО 
«Динамо» и сборная коман-
да «Ювента»;

2-ое место разделили: 
сборная команда Гумани-
тарного колледжа УО «Грод-
ненский государственный 
университет им. Я. Купалы» 
и сборная команда Департа-
мента охраны Октябрьского 
района г.Гродно;

3-е место разделили: Грод-
ненский городской отдел по 
чрезвычайным ситуациям и 
сборная команда Департа-
мента охраны Ленинского 
района г.Гродно.

Каждой команде за 1-ое, 
2-ое и 3-е место соответ-

ственно, были вручены:

- диплом;
- сертификаты на посе-

щение тренажерного зала в 
фитнес-центр «Макси»;

- сертификаты в «Центр 
замены масла Shell на Сла-
винского»;

- сертификаты на мойку 
двигателя паром на Дзер-
жинского.

Также, отдельные сюрпри-
зы были розданы и самым 
маленьким спортсменам.

Иерей Павел Касперович 
отметил, что в последнее 
время много пишут о том, 
что белорусы спиваются. 
Данным мероприятием мы 
хотим показать и доказать, 
что мы здоровая нация и у 
нас есть будущее.

Директор «Гродненского 
благотворительного обще-
ства» Антонина Мисюкевич 
подчеркнула, что к ним в 
этот день пришли те граж-
дане, которые ведут здоро-
вый образ жизни и неравно-
душны к своему здоровью, 
и выразила надежду на то, 
что с каждым годом коли-
чество участников, ведущих 
активный и здоровый образ 
жизни будет только приум-
ножаться.

Антонина МИСЮКЕВИЧ

18 сентября 2015 года в УО 
«Большеберестовицкая сред-
няя школа» г.п.Берестовица 
состоялась выставка «Челове-
ческий потенциал Отечества: 
традиционная нравствен-
ность и семейные ценности».

Мероприятие было органи-
зовано совместно методистом 
Берестовицкого РОНО Ла-
пинской Натальей Валенти-
новной и настоятелем храма 
Святителя Николая Чудот-
ворца г.п.Берестовица прото-
иереем Виталием Яромичем. 
По приглашению о. Виталия 

перед старшеклассниками 
выступил координатор от 
Гродненской епархии по во-
просам защиты материнства 
и семейных ценностей иерей 
Александр Гук. В ходе своего 
выступления отец Александр 
раскрыл такие важные вопро-
сы, как смысл жизни челове-
ка, любовь и влюбленность, 
целомудрие до брака и в бра-
ке, жертвенность, мужество и 
ответственность за свои по-
ступки.

Галина ЯРОМИЧ

В Большой Берестовице прошла выставка «Человеческий потенциал 
Отечества: традиционная нравственность и семейные ценности»
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"УМЕРЕТЬ ПО-
НАСТОЯЩЕМУ?"

Обсуждаем вопросы жиз-
ни и смерти с настоятелем 
прихода храма в честь свя-
тителя Луки Войно-Ясе-
нецкого при Гродненской 
областной клинической 

больнице протоиереем 
Александром Хомбаком.

– Почему Вы посвящаете 
теме смерти такую боль-
шую часть жизни? Вам ин-
тересна смерть?

– Ещё когда я был диа-
коном, со священниками 
мы приезжали в областную 
больницу, я помогал при-
чащать больных, разгова-
ривал с ними. Очень часто 
люди приходили и говорили 
о том, как им страшно уми-
рать. Я пытался их утешить, 
но советы были какие-то 
плоские. Брал их из святых 
отцов, но всё равно...

Я стал интересоваться 
темой и даже поступил в 
университет только с одной 
целью – найти правильные 
слова, чтобы общаться с 

людьми, которые подош-
ли к этой границе. Смерть 
– это удивительное дело! 
Если не знаешь умирающе-
го, кажется: умрёт и умрёт. 
Но если хоть немного по-

знакомишься, понимаешь, 
что человек – это огром-
ный мир. Это мир желаний, 
воспоминаний, надежд, 
мир любви. И вдруг мир 
вырывается из контекста 
жизни. И мир уничтожает-
ся. Смерть человека – это 
слишком масштабно. 

Тогда у меня появился вы-
бор: общаться с умирающи-
ми как священник из притчи 
о милосердном самарянине: 
видеть страдания и про-
ходить мимо, потому что у 
меня есть какие-то другие 
очень высокие цели, – или 
всё-таки обратиться к лю-
дям, чтобы  помочь им ос-
мыслить последние дни их 
жизни. При этом вопрос 
«как?» никуда не исчез. В 
последние секунды жизни 
у человека широко откры-
ты глаза, зрачки большие, 

частое дыхание, он хватает 
за руку – ему страшно. При 
виде всего этого у меня воз-
никало тяжёлое чувство: ты 
понимаешь, что человек бо-
ится, и не можешь помочь 
ничем.

В то время я был знаком со 
священником Евгением Ма-
линовским, у которого было 
психологическое образова-
ние. Узнав о том, что мне не 
по силам найти правильные 
слова, он порекомендовал 
обратиться к работам про-
фессора Андрея Владими-
ровича Гнездилова, который 
посвятил жизнь изучению 
темы смерти. Познакомился 
с его книгой «Психология 
и психотерапия потерь», и 
она стала меня очень силь-
но менять внутренне. Это 
было как раз то, что я искал: 
не отвлечённые красивые, 
пафосные или, наоборот, 
равнодушные фразы, а сло-
ва, которые могут человека 
отрезвить, дать ему воз-
можность прийти в себя и 
последние минуты жизни 
провести осмысленно и в 
радости. 

Конечно, и богословские 
книги помогают, но, как 
правило, приходится иметь 
дело с людьми малорелиги-
озными, ко мне они обра-
щаются только из-за страха. 
Батюшка для них – предста-
витель идеи вечной жизни. 
Мало того, у терминальных 
больных есть так называе-
мая «психологическая вяз-
кость» – они всегда задают 
правильный для них во-
прос: «почему я?». На него 
тоже нужно доступно отве-
чать.

– Что меняется в челове-
ке, который видит много 
смертей?

– Это не оставляет равно-
душным, приходилось об-
ращаться к психологам за 
поддержкой – не хватало 
эмоционального ресурса. 
От попыток помочь до неве-
роятного страха собствен-
ной смерти очень короткий 
путь. Потому что смерть 

хоть и очень глобальна, но 
очень некрасива. Даже если 
человек умирает от старо-
сти, это трагично. 

– Кому тяжелее всего 
умирать?

– Всегда больно видеть 
смерть людей влиятельных 
или очень богатых. Пото-
му что им есть что терять: 
власть или деньги сильно 
держат их на этой земле. В 
жизни каждого есть этап 
падения с вершины попу-
лярности до любого вида 
смерти: социальной, психо-
логической, биологической 
– какой угодно. Он страшен, 
потому что человек теряет 
всё, что накопил. Этот мо-
мент подводит итог жизни, 
показывает, чего на самом 
деле умирающий достиг, как 
он сумел вырасти «в меру 
возраста Христова». 

Я никогда не слышал, 
чтобы человек говорил «я 
умру» по-настоящему. Если 
такое и звучит, то гипоте-
тически – он, возможно, 
умрёт, но никогда нет ощу-
щения, что он умрёт во-
обще. Но когда он лицом к 
лицу со смертью, весь его 
огромный мир сдувается на 
глазах, разлагается, и с чем 
человек остаётся? Чаще все-
го он остаётся с пустотой. И 
он пытается за эту пустоту 
схватиться. Деньги, власть, 
награды – это попытка убе-
жать от смерти. Отношение 
к ней у человека формиру-
ется всю жизнь, и от итога 
будет зависеть то, насколь-
ко красиво или некрасиво 
он будет умирать. 

Женщины более или ме-
нее одинаково умирают, 
они психологически гораз-
до крепче мужчин, им лег-
че принять собственную 
смерть. Но мужчины уми-
рают очень по-разному, и, 
как правило, те, кто имеет 
положительный опыт рели-
гиозных переживаний, не 
теряют лица в этот момент. 
Им так же больно, им так же 
страшно, но есть стержень, 
который даёт им возмож-

ность достойно умереть.

– А самоубийцам не 
страшно умирать?

– Когда человек собирается 
совершить самоубийство, он 
находится в состоянии гнева 
или отчаяния. При этом нет 
разумного взгляда на своё 
положение, смерть в данном 
случае – это уже не свобод-
ный выбор, поэтому страха 
нет. Если человека удаётся 
удержать от необдуманно-
го шага, потом он оценивает 
то, что мог сделать с собой, и 
ужасается. Это, кстати, хоро-
шо отображено вот в таком 
анекдоте. Пришёл мужик в 
парк, повесил петлю на де-
реве: ну, думает, всё – конец. 
Вдруг видит – лежит недо-
куренная сигарета. «Ладно, 
– говорит, – всё равно пове-
шусь, докурю до конца». До-
курил, бросил бычок, пове-
сил опять петлю на шею, стал 
прощаться. Смотрит – стоит 
недопитая бутылка водки. 
«Ладно, – думает, – допью». 
Опустошил, посмотрел на 
петлю и говорит: «Хм, так 
жизнь налаживается!»

– Так или иначе, все знают, 
что умрут, а что чаще всего 
делают с этим знанием?

– Чаще всего стараются о 
нём не думать – «смерти нет». 
Всему виной секулярное от-
ношение, которое хорошо 
видно на примере современ-
ной Европы: человек умира-
ет, его не видят родственни-
ки, погребением занимаются 
специальные конторы, чело-
века гримируют так, что весь 
его внешний вид говорит, 
что он как бы и не умирал. 
Ему и свет, ему и воздух… 
Родственники не остаются до 
конца похорон. 

Есть ещё псевдорелигиоз-
ное отношение к смерти, ког-
да говорят: «Мы все умрём, 
хотим того или нет». Оно не 
христианское, потому что и в 
этом случае человек, ожидает 
смерти, но не думает о ней. 

Православное отношение 
формируется на фундамен-
те предпасхальных пережи-
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ваний. Прочитал однажды у 
священника Саввы Совер-
динского очень интересное 
замечание о Страстной Сед-
мице: через эти дни красной 
нитью проходит идея смер-
ти, она показывается с раз-
ных сторон, меняется глу-
бина переживаний. Вторник 
– подготовленность смерти, 
среда – нелепость смерти, 
четверг – ожидание смер-
ти, пятница – боль смерти. 
Пережив эти состояния, мы 
вдруг приходим к праздни-
ку Воскресения Христова. 
Конец – это жизнь. Это не 
значит, что у христиан дру-
гая логика, просто жизнен-
ный опыт совершенно иной. 

– Насчёт правильных 
слов. Много раз слышала 
фразу «нет, нужно не так, 
нужно по-другому». Но 
как - по-другому? Это всег-
да зависит от ситуации 
или есть что-то такое, что 
нужно знать всем?

– Я обратил внимание на 
такую удивительную вещь – 
глубина человеческих пере-
живаний всегда предельно 
простая. Важно знать, как 
ею пользоваться. Так вот, 
для умирающего человека 
не нужны никакие опреде-
лённые слова, ему нужно 
просто сопереживание. В 
университете я проводил 
исследование, в котором 
изучал страхи, связанные 
со смертью. Кто-то боялся 
того, что будет обузой для 
родных, кто-то боялся боли, 
кто-то боялся потерять раз-
ум и быть «растением». Та-
ких страхов много. Но са-
мый последний и сильный 
страх – я спрашивал это у 
людей с разной степенью 
умирания – это страх оди-
ночества во время смерти. 
Именно поэтому я так мно-
го говорю о важности со-
переживания.

– Говорить что-то вроде 
«Бог дал – Бог взял» жесто-
ко. Говорить иное, может 
быть, нечестно. Что Вы го-
ворите?

– Я стараюсь так никогда 
не говорить. Это интересно 
и понятно для человека, ко-
торый находится внутри ре-
лигиозной традиции, пото-
му что за идеей Бога у него 
есть личный опыт. Но таких 
людей мало, и это было бы 
нетактично с моей стороны. 
Тем более, что Бога для них 

не существует. Это то же са-
мое, что сказать: «Пустота 
дала – пустота взяла. И ты 
– пустота».

Доктор Гнездилов, от-
крывший самый первый на 
постсоветском простран-
стве хоспис, рассказывал, 
что после того, как туда 
приходил священник, люди 
умирали группами. Все 
врачи стали возмущаться 
– что это за колдун такой, 
придёт – все сразу умира-
ют? Гнездилов как учёный 
разобрался, в чём же дело: 
оказывается, после прихода 
священника люди разреша-
ли себе умирать. Священ-
ник воспринимался как на-
дежда, оправдание, как идея 

любящего Бога, Который 
принимает всех. Особенно 
если священник умеет сопе-
реживать. Сопереживание 
ведь не требует каких-то 
особых знаний, можно про-
сто помолчать и вниматель-
но послушать, что человек 
говорит, не перебивать его, 
не демонстрировать, что 
у тебя нет времени. Пока-
зать, что он для тебя важен 
сейчас, и он может сказать 
всё, что посчитает нужным. 
Когда есть сопереживание, 
есть и примирение с собой, 
а значит, смерть становится 
достаточно лёгкой.

–Какой должна быть пра-
вильная смерть?

– Человек проходит не-

сколько психологических 
этапов прежде, чем уме-
реть: фазу торга, фазу от-
рицания, фазу агрессии, и 
в конечном итоге наступает 
фаза примирения. Когда че-
ловек примиряется с самим 
собою, со смертью, с близ-
кими, он как бы дистанци-
руется от мира. Священ-
ник ли, психолог ли может 
помочь умирающему пре-
одолеть все деструктивные 
фазы и прийти к мирному 
состоянию. Люди, находя-
щиеся в фазе примирения, 
впечатляют меня до сих 
пор – жизнь для них вдруг 
открывается совершенно 
по-новому. Например, ле-
жит женщина, которая два 
с половиной года живёт 

в режиме «месяц в боль-
нице, неделя дома». Она 
уже и подниматься может 
с трудом. Исповедуется, 
причащается. И вот, осо-
бенно весной или летом, 
когда окно открыто, смо-
трю на неё – лицо просвет-
лённое. Спрашиваю: «Ну 
как вы сейчас?» Всегда го-
ворит – хорошо, радостно, 
светло. И человек пони-
мает, что жить ему в этой 
светлости осталось совсем 
немного. Но как меняется 
глубина ощущений, вос-
приятие жизни! Последние 
дни переживаются так ин-
тенсивно, что впечатлений 
накапливается столько, 
сколько у другого – за всю 
жизнь. Если человек живёт 
в этой фазе, то и смерть он 

встретит спокойно.

–Что делать с новостью 
о смерти?

–Есть страны, в которых 
закон запрещает утаивать 
от больного новость о ско-
рой смерти. У нас такого 
закона нет, поэтому, как 
правило, известие сооб-
щают родственникам под 
большим секретом. Род-
ственники теряются, и на-
чинается игра в «кто кого 
обманет». Терминальный 
больной обманывает, что 
он якобы не знает о смер-
ти, а родные – что якобы 
не знают они. Одна ложь 
рождает другую, в итоге 
человек приходит в храм 

и говорит: «Батюшка, я 
знаю, что умру, но мне 
очень сложно разговари-
вать с людьми, потому что 
к кому, ни приду, только 
и слышу: «О-о, мы ещё на 
твоей свадьбе погуляем!» 
или «Ты до ста лет дожи-
вёшь!». Формируется всё 
тот же последний страх 
смерти в одиночестве. Ведь 
даже если рядом находятся 
близкие, можно быть оди-
ноким – когда все мы «на 
свадьбе погуляем», а чело-
век делает последнее дыха-
ние в жизни, это, конечно, 
очень неприятно.

В нашем храме мы пы-
таемся немножко отвлечь 
людей от этих пережива-
ний. Потому что даже сам 

человек не знает, что будет 
происходить с ним в мо-
мент приближения смерти. 
Повторю, что смерть всег-
да очень некрасива, очень 
неожиданна, и быть как-то 
правильно готовым к это-
му практически невозмож-
но. Мы, христиане, когда 
совсем тяжело, говорим: 
«Господи, помоги, держи, 
не дай потерять лица, дай 
мне возможность достойно 
Тебя встретить» – мы мо-
жем разговаривать с Богом, 
а Бог может с нами разго-
варивать через священное 
писание. Но людей неверу-
ющих эта неожиданность 
потрясает.

– Как развивается «заго-
вор против смерти», о ко-
тором говорил отец Алек-
сандр Шмеман?

– Чем серьёзнее цивили-
зация, чем больше надежд 
на то, что человек будет 
жить вечно, тем тяжелее 
воспринимается каждая 
утрата. Тем больше будет и 
стремление сделать смерть 
невидимой.

Когда говорят, что зав-
тра найдут лекарство от 
рака, а тебе сегодня уми-
рать, это печально. Ради 
светлого будущего хочется 
приукрасить реальность 
и сказать «он умер, но это 
пока не считается». Люди 
пытаются не заметить ны-
нешнюю смерть, не пасть 
духом, чтобы было куда 
развиваться. Умирающему 
от этого только тяжелее.

– А что это отнимает у 
живых – у родственников? 

– Отнимает идею пра-
вильной смерти. Если че-
ловек никогда не видел 
смерти, она обрушивается 
на него невыносимой сте-
ной. Да, мы видим смерть 
в фильмах, в СМИ, но это 
всегда смерть дистанциро-
ванная, посторонняя, она 
никак меня не касается. Я 
сижу, пью кофе и смотрю 
на то, как воюют люди на 
Украине, друг в друга стре-
ляют, тела разбросаны, но 
оцениваю эту ситуацию 
как человек со стороны. 
А когда ты видишь смерть 
близкого – она потрясает. 
Тогда и к идее собственной 
смерти уже можно привы-
кнуть. 

Смерть после грехопа-

 Венецианов А.Г.  Причащение умирающей



8
www.orthos.org октябрь 2015 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

дения и до второго При-
шествия Христа главен-
ствует в мире. Она во 
всём, куда ни глянь. Если 
человек этого всего не 
замечает, у него всё при-
украшено – и вдруг он 
окажется лицом к лицу 
со смертью, для него это 
груз непосильный: отсю-
да и наркотики, суициды. 

– Откуда появляется 
интерес к смерти у тех, 
кто совсем не собирается 
умирать? Инфернальные 
образы в рок-музыке, 
например.

– Смерть – тайна, она 
может быть интересна, 
но афишировать её было 
бы неправильно, потому 
что всё-таки мы ориенти-

рованы на жизнь, на ос-
мысленность, на радость, 
на полноту, на любовь. 
Интерес к смерти, напри-
мер, у подростков связан 
с возрастным изменени-
ем системы ценностей. У 
взрослых всякое случает-
ся. Как-то посмотрел пе-
редачу о людях, которые 
торгуют засушенными 
головами через интернет. 
Если степень интереса та-
кая, то, на мой взгляд, это 
люди, которые пережили 
психологическую травму, 
связанную со смертью. 
Что-то сильно переверну-
ло их отношение к миру, 
и смерть стала вдруг гла-
венствующей – она ведёт 
их по жизни. Пусть даже 
здесь речь идёт о деньгах, 
всё равно можно гово-
рить о какой-то девиации 
поведения. Смерть всегда 
хороша тем, что она со-

крыта.

– Во время умирания 
– в этот небольшой от-
резок жизни – что самое 
важное?

– Как умирание проис-
ходит чаще всего? Вот че-
ловек уже на грани жизни 
и смерти. Жить он уже 
не может – физиология 
не позволяет. Умирать он 
ещё не хочет и немнож-
ко сопротивляется. Если 
в этот момент приходят 
родные и начинают гром-
ко кричать «На кого ты 
нас покинул?!» и ещё что-
то в таком духе, то чело-
век зависает в агонии. Это 
состояние очень мучи-
тельное, оно может длить-
ся очень долго и эмоци-

онально вымотать всех 
родственников. 

Конец жизни – это квин-
тэссенция всех отноше-
ний, которые человек 
выстроил со своими близ-
кими. Пока человек жив, 
пусть он даже в агонии, 
важно, чтобы близкие на-
ходились рядом. Сиде-
ли, держали его за руку, 
вспоминали самые свет-
лые минуты жизни. Это 
нужно для того, чтобы по-
явилось состояние благо-
дарности за всё, что было. 
Важно помнить, что это 
самые драгоценные мину-
ты жизни. Ради этих ми-
нут родители дали своим 
детям жизнь, ради этих 
минут они делали усилия, 
зарабатывали деньги, от-
казывались от себя. Это 
самые радостные и самые 
светлые минуты. Умира-

ние происходит тихо. В 
эмоциональной тишине, в 
радости и светлости.

– Почему период «отпу-
скания себя» такой дол-
гий?

– Потому что там страш-
но, там непонятно. Врач 
тянет больной зуб, ты это 
чувствуешь и невольно 
тянешься за щипцами – 
то же самое и здесь. Мо-
мент, когда человек не мо-
жет умереть, но не хочет 
жить, – это и есть агония. 
Человек начинает быстро 
и часто дышать, потом он 
в какой-то момент делает 
глубокий-глубокий вдох, 
а затем невероятно долгий 
выдох. И наступает тиши-
на. Удивительная тиши-

на. Когда-то архиепископ 
Пермский и Соликамский 
Афанасий (Кудюк) высту-
пал у нас в семинарии и 
обратил на это внимание, 
он сказал «наступает оглу-
шительная тишина». Я всё 
не мог понять, как это – 
«оглушительная тишина»? 
Позже я сам почувство-
вал, что в момент смерти 
все звуки в мире действи-
тельно замирают. И очень 
важно для близких посмо-
треть на своё внутреннее 
состояние в эти минуты. 
Часто это состояние уди-
вительной радости, как 
ни странно. Святитель 
Феофан Затворник назы-
вает это радостопечали-
ем. Печаль от разлуки, но 
радость от того, что всё 
равно будет какое-то со-
единение. Радость от того, 
что человек с Богом. Это 
не зависит от религиозно-

го опыта человека.

У меня за все эти годы 
было, может быть, два-
три случая, когда вместо 
радости охватывал страх 
настолько сильный, что я 
чувствовал покалывание в 
ногтях. Хотелось всё бро-
сить и бежать. От чего это 
зависит? Видимо, от того, 
как человек жил, к чему он 
направлялся.

В моей священниче-
ской практике было не-
сколько случаев, когда я 
не мог произнести разре-
шительную молитву над 
умирающими. Тогда мне 
приходилось обращать-
ся за помощью к другим 
священникам. Однажды 
меня пригласили к по-
жилым людям, которые в 
60-е годы работали в об-
лисполкоме. Их задача за-
ключалась в том, чтобы 
разлучать семьи религиоз-
ных людей: они давали но-
вые фамилии отобранным 
у родителей детям и отправ-
ляли их в разные концы Со-
ветского Союза. Они много 
плакали, хотели исповедо-
ваться. И вот я слышу всё 
это, а у меня только-только 
родилась дочка. Долго мы её 
ждали, жена всё время ле-
жала на сохранении. Я смо-
трел на эту пару и думал: вот 
найдутся такие удивитель-
ные люди, им скажет кто-
то из начальства забрать у 
меня эту дочку, отдать в чу-
жие руки, а меня посадить в 
тюрьму и дать моим детям 
другие фамилии, чтобы я их 
никогда не нашёл. Это как? 
Они страдали, но я не смог 
прочитать над ними раз-
решительную молитву. По-
просил духовника.

То, что эта семья оказалась 
в таком положении пред 
смертью, – не случайность. 
К концу жизни у людей, ко-
торые умеют думать, чаще 
всего происходит переоцен-
ка ценностей. Это связано 
с возрастными изменения-
ми, подготовкой к смерти. 
Когда человек занимается 
в жизни какой-то деструк-
цией, он должен понимать, 
что обязательно наступит 
такой момент переоценки и 
ему придётся как-то с этим 
жить. За плохой выбор при-
дётся отвечать даже здесь, 
при жизни. Смерть – это 
как мерило жизни.

– А что насчёт боли 

физической? Есть лекар-
ственные препараты, ко-
торые помимо купиро-
вания боли отключают 
сознание или, во всяком 
случае, ухудшают его ка-
чества. Как вы к этому 
относитесь?

– Мне приходится испо-
ведовать людей, которые 
находятся в состоянии 
изменённого сознания, 
и я максимально прини-
маю их такими, какие они 
есть, вне всяких сомне-
ний. Ну и однозначно я не 
принимаю эвтаназию.

– Но ведь это близко к 
эвтаназии, – какая раз-
ница: смерть для избав-
ления от боли или от-
ключение сознания для 
избавления от боли?

– И, тем не менее, че-
ловек жив. Вспоминаю 
классический пример из 
практики. Как-то со свя-
щенником пришли в ре-
анимацию. Там старичок 
очень советского вида 
стал ругаться на нас в 
духе «ходют тут всякие», 
и как-то так очень зло, 
остро... Мы исповедова-
ли и причастили всех, кто 
хотел, и ушли в соседнюю 
палату. Через некоторое 
время к нам прибежала 
бабулька санитарка и рас-
сказала, что тот самый 
дед умер. «Жалко, – гово-
рю, – что в таком состоя-
нии». «Нет!– возмутилась 
та. – Вот как вы ушли, он 
заснул на своей каталке, а 
потом как вскочил, пере-
крестился, катетеры на 
себе все порвал и гово-
рит: «Господи, прости, что 
гнал Тебя всю жизнь!», и с 
этими словами умер». 

Сразу вспоминается 
благоразумный разбой-
ник из Писания – ведь 
что-то у него внутри про-
изошло! Состояние из-
менённого сознания тоже 
временное. Возможно, 
будут последние секун-
ды жизни, когда человек 
придёт в себя. Пока он 
жив, он может изменить 
свою участь. Для лично-
сти даже одно-два слова 
меняют всё.

"ПОКОЛЕНИЕ"
Текст: Елена Бабич

Фото: Игорь Жданович
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Сердце Церкви – Евха-
ристия. Вокруг Причастия 
строится вся видимая и не 
видимая жизнь Церкви на 
Земле. Церковь «построе-
на» Господом не только как 
санаторий души, где она 
может найти спокойствие 
от суеты и злобы дня, но 
и как больница, в которой 
человек ищет врача своим 
страстям. Природа страсти 
– грех, грех – болезнь. Цер-
ковь лечит эту болезнь.

Но так думают не все, в 
том числе и христиане. Не-
которым хочется видеть в 
Церкви простое земное об-
щество аферистов, фанати-
ков Христа. Такие настрое-
ния и взгляды на Церковь 
были всегда выгодно по-
пулярны. И даже во време-
на Христа. «Вы христиане 
злые, разобщенные, нар-
циссы, причислившие себя 
к особой породе, нации; 
вам не чужды пороки мира 
и многое другое», - слыш-
ны часто упреки.

Но кто сказал, что та Цер-
ковь, что живет на Земле и 
состоит из людей святых? 
Она чиста и непорочна 
по своему Божественному 
происхождению. Но соз-
дана для несвятых, боль-
ных и страдающих. По-
тому и пишут учителя и 
богословы, что Церковь 
земная – воинствующая. 
За этим пафосным и тя-
желым словом скрывается 
простой смысл. Общество 
Христа состоит из разных 
людей. Как в поликлинике. 
Вы приходите и видите – 
толпа разнохарактерных, 
озлобленных болезнью, 
готовых порвать в клочья 
не менее уставшего вра-
ча людей. А ВЫ здоровый, 
сильный, с полными кар-
манами радости стоите и 
ужасаетесь, как так можно, 
ведь вы же общество, да-
вайте будем хорошими и 
пушистыми. Господь еще 
при своей жизни поста-
вил пред людьми вопрос 
смысла Своего служения 
людям, чтобы отсечь на 
века голодные мысли смо-
трящих в микроскоп зло-
бы, по определению вы-
дающий плохие анализы. 
Вспомните, что ответил на 

свой «Зачем?» Иисус - во 
враче нуждаются нездоро-
вые.

Отсюда вывод: если Вы 
сильный и здоровый ду-
ховно, если Вы так сильно 
в этом уверены, то Вам и 
не надо в Церковь?! Если 
же наоборот, тогда начни-
те с Таинства Причастия.

Таинство в трех словах

В науке под названием 
богословие существует 
представление о количе-

стве так называемых Та-
инств в Церкви. Их всего 
7. Но пусть вопрос чис-
ленности нас не коснется. 
Мне бы хотелось выска-
заться о таинстве и его 
определениях, которое 
как святая Троица имеет 
одну природу и три лица. 
Причастие, Евхаристия, 
Литургия – три определе-
ния одного таинственного 
приобщения Тела и Крови 
Христовых. Если говорить 
обо всех трех определе-
ниях одного таинства, то 
не стоит думать о некоем 
разделении их на отдель-
ное самостоятельное. Нет. 
Отличия лишь в терминах, 
словах и их содержании. 
Но говорить о Таинстве, 

обойдя все три понятия, 
значит потерять полноту 
смысла, который они при-
вносят в нашу жизнь. Так 
же как и с тем временем по 
принятии Даров, которое 
я позволю себе назвать по-
слепричастием. По-моему, 
участие в богослужении 
таинства - не автореги-
страция вхождения души 
некоего «Иванова» в члены 
партии Иисуса, где парт-
билетом является твое не 
важно с каким чувством 
вкушение хлеба и вина. 
Для моего ума и сердца, 

всего меня – это осознан-
ное погружение без аква-
ланга, только с одной ве-
рой, на глубину таинства 
дружбы Бога с Человеком 
на равных, пребывание в 
таком углублении по жиз-
ни во всем и всегда.

Причастие

Причастие - это такой 
на р од но - б ог о с лов с к и й 
термин. Если спросить 
православного, стоящего 
на паперти храма: «ско-
ро причастие?», - то он 
вас поймёт и даст ответ в 
часах, минутах. Под этим 
будет подразумеваться на-
родное, внутреннее, осно-
ванное на интуиции бес-

сознательное осмысление 
того, что происходит по-
сле молитвы «Отче наш». 
И время, данное в ответ 
на поставленный вопрос 
«когда?», будет нести в 
себе единственный смысл: 
тогда, когда батюшка с ча-
шей будет давать что-то в 
ложке. Вот для народа – 
это и есть причастие.

Но удивительно не это 
временное восприятие, 
а то, что где-то в глуби-
нах своего сердца, то есть 
души, народ, не мысля 

категориями богословия 
святых отцов или, что тя-
желее для неискушенного 
сознания, символизма-
ми Лосских, Хомяковых и 
иных прекрасных аскетов 
умосозерцательного, ин-
теллигентного богосло-
вия, народ предчувствует, 
что причастие несет нечто 
важное в их жизнь. Пони-
мает чувственным бого-
словием саму сердцевину 
значимости тайны Боже-
ственного дара.

С научной, значит тео-
логической, или, букваль-
но, богологической, точ-
ки зрения Причастие есть 
дар Бога людям. Суть дара 
– возможность дружить с 

Христом, быть с ним как с 
другом в самых тесных от-
ношениях.

Богословие Причастия 
дает нам понять, что при-
нимая с ложки (а по цер-
ковному, лжицы) хлеб, 
омоченный вином, мы 
становимся соучастника-
ми, частью, входим в со-
став чего-то единого, как 
часть. И под «чего-то» по-
нимается Тело Христово. 
То есть, как это нам дал 
понять апостол Павел, мы 
становимся членами церк-

ви, созданной Христом. 
Твоё частое Причастие 
становится доказатель-
ством твоего небесного 
гражданства, своеобраз-
ным духовным паспор-
том, идентифицирующим 
твою личность через твоё 
же общение с Христом. В 
данном случае Церковь 
выступает проводником 
и местом, где возможно 
себя самоопределить: «Ты 
– чей?»

Евхаристия

Евхаристия (с греч. 
благодарение) тоже, что 
и Причастие, отражает 
свою, возложенную только 
на неё, смысловую нагруз-

Беседа о Таинстве Причастия
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ку. Причастие говорит об 
участии народа в духовной 
жизни Церкви через види-
мое действие в невидимом. 
Евхаристия же раскрывает 
для нас один из значимых 
результатов этого таин-
ственного участия. Послед-
ствие причастия – челове-
ческая благодарность Богу 
за Его дружбу с нами, за 
возможность всегда войти в 
дом Бога как друг, без при-
глашения и без записи.

С другой - напоминает 
нам о жертве Христа. Если в 
историческом Ветхом Заве-
те – это физическая жертва 
в знак благодарности Богу 
Ягве, то в нашем Новом За-
вете – это бескровное не-
материальное продолжение 
во времени жертвы Христа, 
принесенной им для осво-
бождения нас из рабства 
греха. Участвуя в Евхари-
стии, мы участвуем в Пасхе 
Христа.

Литургия

Это тоже Причастие и Ев-
харистия. Но в отличии от 
них, сам термин отражает 
социально-богослужебную 
сторону таинства Дружбы.

Литургия с греч. означает 
общее дело. И в таком пере-
воде это слово говорит, что 
если человек крещен, то у 
него не может быть своего 
дела с Богом, своей дружбы 
с Христом. Став граждани-
ном Церкви, ты должен по-
нять или тебя научат крест-
ные, что друг твоего Друга 
– твой друг. Ты не можешь 
водить дружбу только с Бо-
гом наедине. Став христи-
анином, ты становишься 
членом общества, попада-
ешь в общежитие со свои-
ми правилами, законами, 
созданными в равноправ-
ном сотрудничестве воли 
Бога и человека. И теперь 
молитва в храме - это по-
вод проявить признак тво-
его дружелюбия к друзьям 
Христа. И наоборот, дру-
зьям Бога - в отношении 
тебя. Как в человеческом 
обществе друзья живут в 
разных домах и местах, но 
при этом остаются друзья-
ми, потому что проявляют 
свое внимание, интерес 
и заботу о друге в обще-
нии через общие встречи 
и разговоры, так и Литур-
гия становиться тем самым 

проявлением внимания, 
интереса и заботы друг о 
друге, объединённых об-
щей молитвой, разговором 
с Богом-Другом на службе.

Богослужебная сторона 
таинства Причастия – это 
внешние средства, исполь-
зуемые народом, а не толь-
ко священником для общей 
дружбы.

Сама служба древняя. 
Она установлена Христом 
на Тайной вечери. Совре-
менная литургия сохрани-
ла слова Спасителя, с кото-
рых и началась Евхаристия: 
«Примите, ешьте…» и 
«Пейте из неё…» (т.е. чаши 

– от авт.). При этом за свою 
более 2000-летнюю исто-
рию служба Причастия 
стала продолжительнее и 
сложнее. Она состоит из:

Ектений – длинных гром-
ких молитвенных на злобу 
дня произношений вслух

Антифонов – песней из 
Библии

Чтения Писания и его 
комментария священни-
ком или диаконом

Особого центрального 

момента таинства Прича-
стия с произнесением тех 
самых слов Христа с Тай-
ной вечери с параллель-
ным пением специфиче-
ских песней, отражающих 
важность происходящего, 
«Иже херувимы» и «Ми-
лость мира»

Пения Символа веры, от-
ражающего нашу уверен-
ность в Боге как христиан

Пения молитвы «Отче 
наш», говорящей каждому, 
что скоро произойдёт при-
частие Христа под видом 
хлеба. Что этот хлеб Госпо-
день насущен для нас, по 
причине голода духовного

Самого непосредствен-
ного в народном понима-
нии времени принятия из 
лжицы омоченного в вине 
хлеба

И благословения свя-
щенника на выход из хра-
ма с миром в душе и сердце

Что после?

Время, когда прошло 
причащение Божьими Да-
рами, когда человек дол-
жен продолжать жить в 
мире, преодолевая его не-
мощи, я называю после-

причастием.

Послепричастие – это 
твой выход из храма, 
за пределы места твоей 
встречи с Христом. Некий 
резкий выброс, как нечто 
остро разделяющее тебя 
до и после. Потому что 
дружба с Богом разрыва-
ет тебя на два мира, на два 
состояния души. С одной 
стороны - жизнь. Простая 
и одновременно сложная в 
мелочах, в каких-то встре-
чах, или одиночестве. С 
другой, неописуемое чув-
ство родства с Христом, 
являющееся результатом 
твоей искренней и потому 
долгой крепкой дружбы с 

Ним. Послепричастие – 
это самообновляющийся 
после каждого выхода из 
храма вопрос «как?». Как 
жить теперь, когда ты зна-
ешь сердечно Христа, но 
ты же знаешь и законы 
жизни за пределами хра-
ма. Послепричастие – это 
возможность ответа на со-
мневающийся «как?» сво-
ими делами веры. Шанс 
снять противоречивое 
разделение на тебя до и 
тебя после через тебя сей-
час. Послепричастие - это 
и есть «ты сейчас» в делах 
любви к ближнему в серд-

це с Христом за предела-
ми места твоей встречи с 
Ним.

Но может так быть, что 
послепричастия так и не 
наступит. Вернее, оно-
то наступит, но это будет 
послепричастие с отри-
цательным знаком. Когда 
ты не сохранил дружбы с 
Христом и Его искренним. 
Когда «ты сейчас» еще 
друг со Христом, но уже 
недруг с мужем, женой, 
ребенком, бомжом, стару-
хой, пугающей тебя сво-
ей беспомощной реаль-
ностью. Когда ты вынес 
Христа из храма и где-то в 
очереди с продавцом или 

коллегой по ожиданию 
покупки дефицита, где-
то на работе в борьбе за 
ступеньку карьеры; там, 
где пьяница со старческой 
седой и грязной как серый 
постсоветский асфальт 
бородой, где ребенок жду-
щий «тебя сейчас» в серд-
це с Любовью, – потерял 
Его как всех тех, в ком Он 
звал тебя проявить себя в 
делах веры. Потерял Хри-
ста.

Иерей Антоний СЕМИЛЕТ
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Православные верующие отметили 
юбилей Спасо-Преображенской церкви
Прошлая суббота для жи-

телей агрогородка Деречин 
была ознаменована важным 
событием: православные 
верующие отметили юби-
лей Спасо-Преображенской 
церкви. Первые богослуже-
ния в храме стали проходить 
еще в далеком 1865 году. И вот 
уже полтора столетия здесь не 
прекращается молитва перед 
престолом Господним.

Празднование 150-летнего 
юбилея вылилось в настоя-
щее торжество: праздничным 
убранством церковь радостно 
встречала прихожан и гостей. 
Необычную атмосферу во-
круг создавали цветы, кото-
рыми была выложена дорож-
ка к церкви.

Разделить всеобщую ра-
дость деречинцев приехали 
прихожане других храмов на-
шего и соседних районов. 

Богослужение в этот день 
было по-особому торже-
ственным. Праздничную 
Литургию возглавил благо-
чинный Зельвенского округа 
протоиерей Георгий Субот-
ковский в сослужении с на-
стоятелем Спасо-Преобра-
женской церкви и другими 
священнослужителями. Под 
высоким церковным куполом 
в унисон со священнослужи-
телями молились люди. Про-
никновенно звучали слова, 
радостно пел хор.

Многие люди в это день 
выразили желание исповедо-
ваться и причаститься.

Почти три часа длилась все-
общая молитва о духовной 
чистоте,  жизненном благопо-
лучии и мире.

В праздничной проповеди 
Георгий Суботковский гово-
рил о важности события в 
жизни прихожан, а также вы-
разил радость от совместной 
молитвы, пожелал присут-
ствующим не забывать дорогу 
к храму, укрепляться в вере, 
творить дела милосердия.

От имени районного ис-
полнительного комитета и 

районного Совета депутатов 
с юбилеем прихожан поздра-
вил заместитель председателя 
райисполкома Валентин Се-
меняко: «Деречинская земля 
во все времена отличалась 
и верой, и благочестием. 
Несколько поколений при-
ходило в этот храм,  чтобы 
приносить хвалу Господу за 
милости, которые Он послал, 
просить у Него помощи. Ме-
нялась власть, проходили ре-
волюции и войны. Неизмен-
ным оставалось одно – в этом 
храме всегда звучало слово 
Божье.

В нашем государстве много 
делается для того, чтобы обе-
спечить свободу вероиспо-
ведания. Сегодня нет такой 
другой страны, где так мирно 
и во взаимопонимании жи-
вут католики и протестанты, 
православные и мусульмане. 
Яркий пример такого едине-
ния – молитва за Беларусь, 
которая состоялась в пятницу 
в нашей столице с участием 
Президента страны Алексан-
дра Лукашенко и предста-
вителей четырех конфессий. 
Эта молитва выразила все на-
дежды  и чаяния белорусско-
го народа. Мы и дальше будем 
молиться, чтобы на нашей 
земле был мир и покой. Мы 
будем просить Бога, чтобы у 
нас была возможность жить, 
работать, растить детей. Мы 

будем молиться снова и снова, 
чтобы мир пришел к нашим 
братьям в Украину, чтобы за-
кончилась война в Сирии, 
Афганистане, Ираке. Мы воз-
носим наши молитвы за про-
цветание этого храма. Будем 
надеяться, что Господь услы-
шит нас. И пусть будет так».

Валентин Семеняко вручил 
настоятелю церкви отцу Ни-
колаю приветственный адрес 
председателя райисполкома 
и выразил уверенность, что 
он достойно продолжит воз-
рождение храма, начатое его 
предшественниками.

В свою очередь отец Ни-
колай поблагодарил собрав-
шихся за внимание к юбилей-
ной дате, призвал прихожан 
и далее следовать «предна-
чертанными Господом путя-
ми», пожелал всем радости и 
приятного настроения в этот 
светлый день. Настоятель 
также заверил, что приложит 
все старания, чтобы и дальше 
укреплять приход и людскую 
веру в Бога.

Церковный праздник по 
случаю юбилейного события 
продолжился Крестным хо-
дом и водосвятным молеб-
ном.

Дальнейшие мероприятия 
были вынесены за терри-

торию храма. На площадке 
рядом с церковью состоялся 
праздничный концерт духов-
ной и светской музыки. На 
импровизированной сцене 
выступили женские ансамб-
ли церкви Святой Живона-
чальной Троицы г.п.Зельва 
и Голынковского прихода, а 
также артисты центра куль-
туры и народного творче-
ства.

Приятным украшением 
торжества стала темати-
ческая выставка осенних 
букетов, организованная 
работниками учреждений 
культуры района. Присут-
ствующие на празднике так-
же имели возможность по-
знакомиться с выставкой 
декоративно-прикладного 
творчества районного Дома 
ремесел.

На дне рождения храма 
присутствовало много детей, 
для которых работали ат-
тракционы.

Детский смех, колокольный 
звон, солнце, выглянувшее 
из-за осенних туч, – радость 
Православия царила во всем.

Прихожане храма, с кем до-
велось побеседовать в этот 
день, отмечали необыкно-
венную теплоту и уют этой 
церкви.

Зинаида КАЧУК, житель-
ница аг.Деречин:

– Для всех нас сегодня 
особенно радостный день. 
Полтора века назад был ос-
вящен наш храм. Тем самым 
Господь дал нам возмож-
ность обогащаться от этого 
источника духовно. Церковь 
во все времена была, есть 
и останется проводником 
культуры, лучших право-
славных традиций.

Надежда КАСПЕРОВИЧ, 
жительница д.Большие 
Озерки Мостовского райо-
на:

– Много лет я посещаю 
эту церковь. Она необыкно-
венно намолена, здесь царит 
духовность. Храни, Господь 
наш храм, его священника и 
прихожан!

Анна ЗАЛЕВСКАЯ, жи-
тельница д.Кривичи:

– Сегодня большое тор-
жество на деречинской зем-
ле, славный юбилей храма. 
Храма, который определяет 
смысл нашей жизни. В этой 
церкви я венчалась с мужем, 
здесь крестили своих детей. 
Пока храм затребован наши-
ми сердцами, он будет жить.

Тереза КОВАЛЕВИЧ
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Заказ №6235

В Острино отметили 150-летие со дня освящения храма
5 сентября для многих 

верующих людей Острино 
и близлежащих деревень 
Остринского прихода, 
состоялось значимое со-
бытие – 150-летний юби-
лей нашего храма в честь 
«Преображения Господ-
ня».

Ранним утром 5 сентя-
бря Владыку Артемия у 
входа в храм с нетерпени-
ем ожидали дети. И вот 
наконец призывно зазво-
нили колокола, трепетом 
отозвавшись в сердцах 
людей. Высокопреосвя-
щеннейшего Артемия, 
Архиепископа Гроднен-
ского и Волковысского 
встретили с караваем в 
руках.

Владыка переступил по-
рог храма и Божественная 
литургия началась! Это 
была незабываемая служ-
ба! Благоговейное пение 
«праздничного хора», мо-
литвы священнослужи-
телей возносились под 
самые своды, зажигая 
людские сердца и прони-
кая в души молящихся. 
Слезы умиления и радо-
сти блестели на глазах 
людей. В едином порыве, 
на едином дыхании, под 
руководством диакона 
Дмитрия прихожане пели 
«Символ веры» и «Отче 
наш».

По окончании Литургии 
торжетсвенно соверши-
ли Крестный ход вокруг 
храма. Природа ликовала 
вместе с нами! Владыка 

окропил всех нас святой 
водой и обратился со сло-
вами назидания ко всем 
присутствующим. На 
прощание Владыка благо-
словил всех участников 
праздничного Богослуже-
ния.

6 сентября в нашем хра-
ме продолжился празд-
ник. Настоятелем наше-
го храма был приглашен 
хор священнослужителей 
гродненской епархии под 
руководством диакона 
Дмитрия Шепелева. Но 
какое это было пение! 
Словами описать тяже-
ло, оно проникло в наши 
души, в наши сердца. Эти 
голоса дарованы Богом.

От имени всех прихо-
жан выражаем огромную 
благодарность Высоко-
преосвященнейшему Ар-
хиепископу Артемию, на-
стоятелю нашего храма 
о. Алексею, всем священ-
нослужителям, которые 
посетили наше торжество 
и разделили с нами эту 
радость. 

А также хотим выразить 
огромную благодарность 
хору  священнослужите-
лей Гродненской епархии.

От всей души желаем 
Вам всем от Господа Бога 
здравия, да укрепит Го-
сподь Бог ваши духовные 
и телесные силы в под-
виге служения на многая 
лета! Низкий вам поклон. 

Прихожане храма Преображе-
ния Господня г.п. Острино


